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本报记者 刘红杰

超级VIP114公司，股东都

是老板

生于1968年的孙成文军人出身，转
业后开外贸公司，至今已经手了大大小
小16家公司。用他的话说，有挣有赔，积
累经验和教训无数。这其中，他去国外取
过经，也去北大EMBA学习过，认识到大
家普遍需要一种公平、信任、长久的平台
组织，广泛聚合正能量。“我想成立一个
公司，像国外的秘书公司一样，一个超级
VIP114的服务公司，比114更高端、准
确、方便。”

孙成文的想法得到了北大EMBA学
习班同学臧晓东的支持。“他是济南凯迪
拉克车友会的秘书长，也是我的第一个
股东。他跟山东鸣仁别墅有限公司的几
个股东说了后，大家同意不以个人名义、
而以公司的名义做股东。”

在公司筹建过程中，北大EMBA学
习班的另一个同学济南悦铃汽贸有限公
司总经理张青对孙成文说，“我给你做股
东，你再多找一些人，作为一个信息服务
公司，如果有很多老板做你的股东，说明
你的资源多、含金量高，服务力量更大。”
孙成文深受启发，改变了两个人当股东
的初衷，开始在朋友圈广泛发动。

当平台很大时，会产生很

多商业机会

2014年12月23日，济南鸣仁千友汇
企业管理咨询有限公司注册成立，37个
股东参加了第一次股东大会。“我们确立
了‘仟友汇惠千友’的服务理念，确立了
衣食住行游乐健康全行业服务的理念。
董事会成员股本3万元，其他股东只允许
投1万元，众筹了62万元，众筹了一个公
司。”孙成文说。

在孙成文眼里，别的众筹项目，或众
筹一个产品，如无线充电器，或者众筹一
个项目，如咖啡馆，商业基因太小，不能
集合各行业的朋友，理论上讲众筹的是
一个鸡蛋，将来孵化出来的只能是一只
鸡。“但我们众筹的是全行业的，我们的
所有股东全是各行业的老板，背后都有
公司，都是一把手，每个股东都是社会精
英，基因是大象。当这个平台很大时，自
然会产生出很多商业机会。”

经过五个月的发展，今年5月23日，
仟友汇在济南举办了100万原始股东封

盘大会，确定正式股东60个，股金100万。
为了防止人多难以决策的情形发生，确
立了9个董事和3个监事有经营权，其他
股东无经营权。考虑到《公司法》“有限责
任公司股东不得超过50人，股份有限公
司股东不得超过200人”的规定，仟友汇
还聘请了专业律师来进行股份代持的工
作。

仟友汇的盈利模式

仟友汇的盈利模式，孙成文设计了
很多种，首先是收信息服务费。“对那些
需要服务的中小企业，我们会收取服务
费后，向股东、客户推介。比如，古堡大酒
店和BK咖啡，它们付给仟友汇信息服务
费，仟友汇向股东推介，仟友汇的股东可
以享受最低折扣去消费。优惠力度根据
我掌握的资源数量和消费能力确定。我
手里有一个老板和一千个老板，谈判的
力度是不一样的。”

第二种盈利模式充分体现了互相润
滑的内部服务功能。“如果股东或客户需
要进行推广消费，我们可以通过平台专
项精准推广，内部消化，收取一定佣金，
每个股东都是别的股东的潜在客户。比
如好吃餐厅的老板潘学军是我们的股
东，他的餐厅是个进口食品餐厅。他请股

东吃饭，让大家品尝。然后给股东在会员
价的基础上再打九折，产生了非常好的
品牌提升和销售效果。很多股东都去消
费，不光吃饭，还买了大量海鲜送人。”

第三种模式，仟友汇的股东都是老
板，有人有钱、有人有项目、有人有地，大
家可以一拍即合做事。孙成文说，以后要
发起成立小贷公司，从股东里找出资人。
都是做企业的，必然有需要贷款的。仟友
汇里有财富端，有需求端，信息对称，平
台大了，什么资源都有了。

到上海股交中心上市

“我们现在还是格局太小，如果能发
展到几千个老板股东，就可以做+互联
网。互联网+是线上的，我们做无数个线
下+，就能形成一个闭合的互联网，聚合
众多有能量的中小企业家，形成一个超
大能量的平台。发展到一定程度，就可以
和互联网巨头合作，做互联网+。每一个
股东，相当于机场一块砖，聚合更多砖，
就能建超大平台机场。”孙成文说。

现在，仟友汇已经与上海泽喜资产
管理有限公司签约，推荐企业进入上海
股权托管交易中心。“我们要在Q5板上
市，希望通过上市促进公司正规化、标准
化发展。”孙成文说。
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手手里里有有一一千千个个老老板板时时
试试试试众众筹筹全全行行业业
仟友汇上市计划直指上海股交中心

这当然是一个创业的时代，上有国家支持，下有资本追捧，无不说明这一切。众筹的出
现，解决了资金和人才这两个创业者的难题。它不仅成为老百姓多元化投资的新方式，也
成为诸多传统行业大佬开拓市场的新法宝。当众筹的是全行业，当所有的股东都是老板
时，会发生什么样的财富效应呢？

鸣仁仟友汇股东大会，大小老板会集一堂，有人有钱、有人有项目、有人有地。平
台大了，什么资源都有了。 （资料片）

延伸阅读

海尔小帅影院：家电也玩众筹

不单单是草根阶层、中小企业，家电行业巨头海尔也
瞄上了众筹这条路。

6月8日上午10点，海尔小帅影院UFO投影机正式开
启了京东众筹项目。1500万的股权在90秒内被粉丝认筹
一空。这款巴掌大小的投影神器定位为“互联网电影机”，
据说它支持自行安装安卓APP，最大可投射300吋屏幕，
可支持遥控器和手机微信操作。

单从投影市场竞争来看，这款产品已经没有空间了。
但是它本身小体积的特点，加上各种APP，就相当于一个
无屏电视。这个产品上市价1499元，众筹价999元，而其竞
品极米2999元，价格上也确实让用户心动。

创始人马文俊介绍说，小帅影院是与用户交互的产
物。研发之初，团队成员与准妈妈们交流，发现她们行动
不便，需要能躺在床上看视频的解决方案。小帅影院应运
而生。

为了配合众筹，小帅影院提前做了营销。2014年12月
24日韩国明星李准基的演唱会上，粉丝送上的神秘大礼
就是“小帅私人影院”，也正是这个演唱会的“发布”引发
粉丝疯狂扫码进入众筹页面抢购。

房地产众筹：锁定更多潜在买房人

5月29日下午，中国房地产众筹联盟在上海成立。马
明哲、郁亮、张玉良、杨国强、宋卫平、冯仑、任志强、潘石
屹等行业大佬悉数到场。在这场峰会上，碧桂园宣布中国
房产行业首个开发众筹产品诞生，选定碧桂园上海的嘉
定项目进行实施。

在这场众筹盛宴中，碧桂园上海嘉定项目以“一平方
米”作为众筹单位，投资者可以购买，在楼盘完成后，就拥
有了某一套楼房整体或者部分的权益。之后，投资者可以
选择众筹权利转为产权、直接拥有该套住房，或者是委托
开发商卖房后转成收益权。业内人士称，开发众筹在融资
和营销环节，能够减少贷款、营销等方面的成本，同时也
有效规避了某些不可预知的市场风险。

与此同时，万达集团与快钱公司联手推出国内首个
商业地产众筹项目“稳赚1号”，起始投资金额仅为1000

元，募集资金直接投向各地万达广场的建设中。投资人可
享受商铺租金和物业增值双重回报，预期合计年化收益
率超12%。“稳赚1号”6月12日推出，上市3日内被一抢而
光，顺利完成50亿元资金的发行计划。

本报记者 刘红杰

这是一个最好的时代，也
可能是最坏的时代。当所有人
都在谈论众筹时，每一个要投
身众筹的人，都需要有自己的
思维模式和自己的思想库。

很多投资者对众筹充满了
期待，它是一个让普通人插上
天使翅膀的平台。当创业者手
握一个有创意的方案，再加一
个动人的故事，通过一个网上
平台或许就能说服素不相识的
人为你注资。但天使的路并不
平坦，缺乏商业理性的众筹项
目，成少败多。惨烈的现实是，
国内的股权众筹平台盈利者无
几。

2014年4月，在耗费三年时
间发展成为国内最大的众筹平
台时，国内首家众筹平台“点名
时间”宣布转型为智能硬件首
发平台，并且在8月1日召开了
一场“告别众筹”的媒体沟通
会，彻底撕去了众筹标签。2014

年9月，ifcoffee咖啡店被转让。
这家曾因拥有114位老板风靡
全国的咖啡店不到一年就宣告
经营失败了。2014年11月13日，
西少爷肉夹馍上演狗血剧，一
名创始人宋鑫在北京发文声讨
西少爷CEO孟兵，称西少爷孟
兵欠钱不还，公司财务报表没
看到过，分红更是没有人拿到，
就连众筹人老婆生孩子急需用
钱本金却都拿不回来。

要知道，众筹其实是风险
投资的一种。但现在众筹在中
国还处于起步阶段，缺乏完善
的监管和规范制度。投资者只
拥有决定是否投资的权利，缺
乏足够的信息获取、风险判别
和风险定价的能力。如果带着
赌博的性质去参与众筹，对项
目前景、创业者的能力和人品
不了解，众筹到头来很可能变
众愁。

众筹模式的本质是帮助有
梦想的人实现梦想，是筹智、筹
人、筹资源；是探模式、获用户、
挖需求。但现实中，由于缺乏有
效的监管机制，中式众筹有的
沦为圈钱的工具，有的在某种
程度上演变为一种新型的推广
方式、产品曝光的手段、减少市
场营销费用的途径。

众筹是一个自组织的资本
市场，也是一个去中心化的
P2P资本市场。在这个自由的
舞台中，人人都可能成为主角。
在它的公约完善之前，每一个
投资者都应该在心中画一条红
线，那里是你不能承受的风险
的禁区。

中式众筹：

那里是你不能

承受的风险禁区

记者观察
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